

Un libro reúne las 'Nabarrikadas' de Joxemiel Bidador

Diez años después de su fallecimiento, la editorial Pamiela publica ochenta artículos sobre historia y folclore de Navarra

NEREA ALEJOS

Pamplona

Se cumplen diez años de la prematura muerte de Joxemiel Bidador (1970-2010) y su legado sigue muy vivo. El etnógrafo e investigador pamplones tenía en mente muchos proyectos que dejó sin concluir, pero uno de ellos vio ayer la luz en forma de libro.

Gracias a la labor realizada por su viuda, Idoia Sara, y el editor David Mariezkurrena, la editorial Pamiela ha reunido ochenta artículos que Bidador publicó

entre noviembre de 1999 y diciembre de 2002 en *Diario de Noticias*. Por un lado, un primer bloque de medio centenar de textos que tituló *Cincuenta viejas historias de Navarra*. En ellos trata numerosos temas, principalmente sobre Navarra en época moderna y contemporánea, tales como la historia de la medicina, las guerras carlistas, los fueros o la botánica, aportando su visión sobre destacados personajes como Francisco Espoz y Mina, Francisca Sarasate, Leoncio Urabayen o Miguel Javier Urmeneta.

“Fueron artículos que tuvieron una repercusión importante. Siempre surgían debates en el círculo de los amigos y familiares, y también en el de las personas del mundo cultural de Navarra”, destacó Idoia Sara.

La segunda parte del libro, denominada *Treinta temas de folclore y creencias populares*, recoge una serie de textos que bucean en los ritos y costumbres de Navarra. En ellos se tratan temas en los que Bidador era un gran experto, como la danza o el carnaval, y otros mucho menos conocidos por el conjunto de la ciudadanía navarra, como la gastronomía o los juegos de naipes. “Muchos de los artículos están relacionados con Tudela o con la Ribera”, señaló Idoia Sara. “Hizo guiños a esa ciudad que él tanto quería y donde tan a gusto estuvimos viviendo”.

“Aunque él era discreto, era consciente del trabajo que hacía. Iba recopilando todo aquello que escribía y divulgaba, incluso las conferencias que preparaba”. Consciente de la “riqueza” de los textos que había publicado en la prensa, Bidador los recopiló dándoles un orden y enmarcándolos bajo el epígrafe *Nabarrikadas*, término que él se inventó.

Licenciado en Filología Vasca, Joxemiel Bidador era profesor de euskera y de literatura vasca en Secundaria y un investigador habitual sobre folklore y literatura vascas. Estaba considerado uno de los mayores especialistas sobre los escritores navarros en lengua vasca. Además, fue dan-tzariy



Idoia Sara, viuda de Bidador, mostrando un ejemplar del libro.

J.A. GOÑI

director del grupo de danzas Du-guna. Mariezkurrena recordaba ayer el “gran impacto” que causó el fallecimiento de Bidador, “por su juventud, por la familia que dejaba en el camino y porque una brillante trayectoria se veía de pronto truncada, privándonos de un gran legado de libros y artículos que estaba por llegar”.

'NABARRIKADAS. HISTORIA Y FOLCLORE DE NAVARRA'

Autor: Joxemiel Bidador
Editores: Idoia Sara y David Mariezkurrena
Editorial: Pamiela
Páginas: 400
Precio: 22 €